

## 学校通信



# 喜多見



No.6 令和6年10月25日

喜多見の学び舎  
世田谷区立喜多見中学校  
校長 紺谷 祥一

〒157-0067 東京都世田谷区喜多見4丁目20番1号 TEL 03-3417-4971(代)  
E-mail: dai131@setagaya.ed.jp <http://school.setagaya.ed.jp/tkitami/>

## 「卒アル」は魔法の言葉

校長 紺谷 祥一

合唱コンクールが大成功の裡に幕を閉じ、放課後の職員室にはいつもの賑わいが戻ってきました。特に直前の一週間は、担任はもちろん各学年所属の先生たちも学級や学年の応援に熱が入り、職員室は空っぽという瞬間は少なくありませんでした。校長室に届く歌声に誘われて私もちょっと様子を見に行こうとしたら、誰もいない職員室を見つけてしまって唖然。敢えなく、独り「お留守番」なんてこともありました。(とても淋しい時間、校長になって後悔する場面の一つ… )コンクール当日にも少し触れましたが、学校というものは子どもたちにとって時に勝手な存在で申し訳なく感じます。平素は、『いいんだよ。そう、みんな違っていいんだよ!』と言っておきながら、今回の合唱スローガンは“～心ひとつに～”でした。それでも、本校生徒は賢く素直なのでこれをあげつらう者はいません。それどころか、その時々で設定された目標に向けていつもベストを尽くそうとする姿があって感心させられます。



ここ一二年特に頼もしく感じるのは、生徒たちが学校をより良くしようとする言動の多さです。ホームページでの動画をアップできないのが非常に残念なのですが、月に一度の生徒会朝礼はその象徴。会場には生徒たちの熱い思いが毎回溢れ、自慢です。生徒会本部役員をはじめ、役割を任せられた各専門委員の長たちが全校生徒の前に立って並びます。『タブレットの文房具化をぜひ実現させましょう!』、『昼のボール貸出しで、最近少しマナーが悪くなっています』、『衣替えがなくなって服装は各自の判断に任せました。しかし、着こなしのよくない人が時々います。学校は公共の場であることを意識しましょう。』等など、リーダーたちはマイクをリレーのバトンのように廻し、課題や理想、協力の要請、諸計画の進捗状況等を熱く語ります。これを評して先日の通常の朝礼で私は生徒たちに、『校長がいくら頑張ってもできないことの一つに、喜多見中を自分の母校にすることがある。それは君たちにしかできないこと。最近の代表生徒たちの立派な言動から、高い愛校心、母校愛を感じる。応援する。』と、伝えました。保護者の皆様にも、ぜひ生徒会朝礼を参観いただきたいです。(次回は11/25)

先月23日から2泊3日の河口湖移動教室でも、こんなシーンがありました。集合写真を撮る場面がいくつかあったのですが、楽しい時間のさなかでは、なかなかカメラマンさんの指示のとおりにきちんと並べません。すると、学年主任の崎が、『おいおい、ちゃんと話を聞きましょう。卒アルに載るよ!』と、一言。すると、おしゃべりはぴたりと止み、前髪を楚々と整え出したり、服の襟を正したりする子もいて撮影はスムースに終了。まるで魔法のようでした。いくら大切でも言い続けると返ってその効果や価値が薄れる言葉はたくさんあるものです。入学して半年足らずの1年生に対し、『卒アル』という言葉が絶妙なタイミングで使われた瞬間だったのです。間もなく3年生では部活動写真や学級写真の撮影も始まり、名実ともに卒業アルバムの作製準備に入ります。いよいよ卒業までのカウントダウンが始まるのです。どの学年の子どもたちも自分と仲間を大切にし、毎日の学校生活の一瞬一瞬が「卒アル」の大切なスナップ写真の一枚一枚のようになることを切に望んで止みません。

## 令和6年度学校評価 関係者等アンケート調査の回答依頼

世田谷区では、すべての区立小・中学校において学校の自己評価、学校関係者評価を実施し、学校の教育活動や学校運営などの改善・充実を図り、より質の高い学校教育の実現を目指しております。

今年度も下記のとおり学校評価についてのアンケート調査を実施しますので、ご協力についてお願いします。

【今後の予定等】電子回答となっています。

1 依頼の日：令和6年11月13日(水) ※紙面とすぐるにて依頼します。

2 回答期限：令和6年11月13日(水)から11月27日(水)まで

3 回答方法：URL又は2次元バーコードから回答をお願いします。

※ 今年度は回答率100%をめざします。お忙しいとは存じますが、なにとぞ、ご協力をお願いします!

# 各学年およびE組の生徒たちの活動の様子をお伝えします

## 1年生の様子から（岡部宏子）

19日、1年生は初めての合唱コンクールでした。今年度のスローガン「心ひとつに」でしたが、約2週間の練習期間から、どのクラスも真剣に取り組んでいました。この間、実行委員やパートリーダーを中心に協力しながら学年曲やクラス曲のリズムをとったり、音程や歌詞をしっかり確認したりと工夫しながら向き合う姿がありました。また学年リハーサルでも、先月の移動教室で学んだ「状況を理解し、相手の言葉をしっかり聞いて行動する」を、すぐに活かしている姿がありました。一人一人が意識を高くもち、学年が一体となり成長することができる、とても素晴らしい学年です！

高い意識

そして当日、壇上へ向かう表情は少し緊張していましたが、元気で力強く、伸びやかな歌声の合唱がそこにはありました。ある先生から「1年生の学年合唱、感動して泣きそうになった」という嬉しい言葉もいただきました。移動教室や合唱コンクールのように他者と「心をひとつに」し、関わりを重ね、お互いを尊重しながらコミュニケーションすることによる信頼ある繋がりを実感していると思います。絆を深めた合唱コンクールでも着実に成長している1年生、これからもずっと温かい応援をお願いします！

## 2年生の様子から（望月亘）

9月25日から職場体験に参加しました。「お客様の前、私たちの前でも常に笑顔でいる姿にさすがだなど圧倒された」「私に『先生』と声をかけてくれた」「『笑顔だけが楽しいではない』こどもの中には気持ちをうまく表現できない子もいるということに気づかせてくれた」など、3日間で大きな経験をしました。この3日間の出来事を心の内側でしっかりとそしゃくして、知識を知恵にかえて日々の生活に生かしてほしいと思います。

1年間の節目として10月から委員会や部活動が新しくなりました。2年生から生徒会長・委員長・部長が選ばれ、2年生中心の1年間がここから始まります。また、生徒たちは合唱コンクールに向けて「心ひとつに」をスローガンに取り組みました。指揮者・伴奏者そしてパートリーダーを中心に、クラスがひとつになるための取り組みです。これまでの経験を生かして、生徒が考え、話し合い、行動する姿が多くみられるようになってきました。数学科でも自ら考えて学習に取り組んでもらうため、期末考査に向けて週1でワークテスト(6~10ページずつ)を行っています。ご家庭でも応援してあげてください。

知識を知恵に

## 3年生の様子から（佐々木里香子）

3年生と過ごした時間はまだ2か月間と短いですが、ひとりひとりの成長を感じられた2か月間でした。特に中学校生活最後の学校行事となる合唱コンクールでは、各自が「クラスのために自分にできること」を考えて行動していました。指揮者・伴奏者・実行委員の中には、放課後の練習だけでなく、自ら「〇日の〇時に練習をお願いします！」と音楽科の先生にお願いしに行く姿もあり、3年生としての熱意や役割を任せられている責任感を感じました。合唱コンクール当日は、緊張している人や楽しくニコニコとしている人など様々な姿がありましたが、どのクラスも3年生らしく堂々と舞台に立ち、多くの人を感動させる素晴らしい歌声を響かせてくれました。「さすが3年生！」という声をたくさん耳にでき、私たち3学年の教員も嬉しく思いました。

練習の成果を発揮することができた人も、悔いが残った人も、クラスで一致団結しひとつの目標に向かって努力した日々は素晴らしい思い出になったと思います。この思い出を胸に、残りの中学校生活の約5か月間を大切に過ごし、進路に向けて今回得たクラスの団結力を活かしてほしいと思います。



## E組の様子から（桐山侑紀）

E組の1年生は河口湖移動教室に行ってきました。朝早くからの集合でしたが5人揃って出発することができました。いつもと違う環境でどんなハプニングが待っているのか心配でしたが、生徒達はそれぞれの個性に合った過ごし方で楽しもうとしていました。1日目、リニア見学センターではその技術に驚き、湧水の里水族館では魚と直接ふれあいを楽しみました。2日目、ハイキングでは自分たちで目標を立て進み始めました。お互いに声を掛け合い、協力しながら笑い進んでいく姿は、家族旅行に来ている仲の良い兄弟の様でした。その後のうどん作りや3日目の酪農体験では、持ち前の団結力を発揮していました。同時に実際の牛に触れての餌やりや搾乳体験、バター作りでは酪農業の大変さと命の大切さを学び、命に対するときの使命感ややりがいを感じていました。この3日間は大自然に触れ、友達と笑い、自ら行動し、クラスメイトと協力するなど、学校生活とはまた違った良い一面をたくさん見ることができました。

2年生は職場体験に行きました。慣れない作業も丁寧に行い「楽しかった」と報告があり、充実した体験ができた様子でした。3年生は1、2年生が学校にいないことに寂しさを感じつつも、自分の学習を頑張りました。進路に向けた話が多くなるなか、真剣に向き合う姿がとても印象的でした。



細井 俊吾 先生（1E担任、数学担当、バレー部顧問、1年目）は、「みんなで作り上げる」をモットーに日々授業をしています。スマホで答えがすぐ出てくる時代、勉強も一人ですることはできるかもしれないけれど、学校で授業を受けるからこそ学べることがあると考えています。

みんなで作り上げる授業で大切にしていることは2つあります。

1つ目は「みんなとのコミュニケーション」です。授業の発言は宝の山であり、内容を深めるヒントがたくさん隠されています。答えの他に、別解が生徒から出てきたときはもちろん、質問や間違った解答でもその中に素敵な考え方があるのでたくさん拾うように心掛けています。質問から新しい例えが浮かんだり、つまづきやすいポイントが分ったりします。「こんな考えがあったのか」「同級生でここまで複雑に考えるのか」と感心するかもしれないし、「どうすればこの考えでもできるのか」と修正する力を養ってくれるかもしれません。



2つ目は「振り返りの時間を大切にする」です。いろんな人の意見を聞き、取り入れたとしても、数学の答えは1つです。正しい答えにたどり着けているのか客観的に判断することができます。これは社会に出てもたくさんの情報の中から自分に合った考えを選び、答えまでたどり着けるのかの練習なのです。授業のめあてに戻り確認するのはもちろん、数学を通してみんなに身につけて欲しい知識を還元するようにしています。



「わたしのきたみち」の今月号は、渋谷〇〇さん（R.3年度卒）です。当時の担任だった望月先生によれば、渋谷さんはお姉さん肌で、誰に対しても面倒見よく優しく、それでいて自分事には常に強い信念に基づいて行動するしっかり者だったとか。夢に向かう先輩は、やっぱりかっこいい！

私は令和3年度に喜多見中学校を卒業し現在、國士館高校3年の渋谷〇〇です。中学、高校ではバレー部に所属し、セッターを務めました。中学生の頃、部員が少ない事からチームを組むことができず、芦花中学校のバレー部と合同チームとして大会に向け、日々練習してきました。コロナ禍で合同練習が少なかつ、お互いにコミュニケーションを取る事を大事にしてきましたが、やはり公式試合が少なかったので思う存分、力を発揮できず悔しい思いをしました。この事から高校はスポーツが盛んな國士館高校に進学しバレー部に入部しました。1年からセッターとしてレギュラーに選ばれ、部員と細部にわたりコミュニケーションをとり、引退試合の高校総体では上位まではいきませんでしたが、今までにない団結力を高めることができました。また、私は趣味としてゲームや漫画、アニメ、映画、音楽鑑賞などが特に好きで、夜遅くまでゲームをしていたこともあります。そこで私は中学校の40周年記念プロジェクトで部活動紹介の映像制作を行なったことがあります。制作するにあたっての楽しさや、多くの方々からとても良い評価をいただいたことから現在、映像制作について学べる大学への進学に向けて取り組み、将来は映画、音楽、映像に関わる活動を目指していきたいと思っています。みなさんが高校の進路を決める際、まず自分が何をやりたいのかを考え、見つけることがとても大切です。やりたいことがない人も、まずはやってみたいと思ったら躊躇せずに一步を踏み出し取り組むことが必要になると思います。何がきっかけとなるかを感じ何事にも実行してみるのはいかがでしょうか。



## 行ってきました、河口湖

## 1年生2泊3日の移動教室（9月23日から25日）

コロナ禍が明けて、久しぶりの2泊3日の移動教室。生徒も教職員もドキドキの移動教室でした。1学期から始めた事前学習では「富士山大きい～」や「リニア見てみたい」などの期待感を表す言葉が聞こえました。実際に行ってみると日本の技術力や雄大な自然に息を呑むばかりでした。酪農体験では「食」と「命」について触れ、食料が飽和したこの時代に大切なことを学べました。（職員室前にたくさんの写真を掲示中です。ぜひ、ご覧ください。）

さて、移動教室の思い出を上げればきりがありませんが、感動したエピソードを一つ。移動教室の初日に「先生、次の予定は何時からですか？」「次はどこに行けばいいですか？」などしおりに書いてある予定を尋ねてくることが多かった1年生。しかし、「しおりを見て、次の行動を予測して動こう！」と全体で伝えると、そこからしおりの予定を問う生徒が激減し、中には生徒同士で教えあう姿も見られました。「みんな一歩ずつ成長していくのだなあ」と実感しました。1年生はこの移動教室で「言われたことをきちんとできる」集団になることができました。次の目標は「言われなくてもきちんとできる」集団にきっと成長してくれると思われる移動教室でした。当日の準備やお弁当など保護者の皆様のご理解、ご協力に心から感謝申し上げます。（担当：崎 涼太）



## 2年生 職場体験に行ってきました！ 担当：下出 和幸

9月25日（水）から27日（金）までの3日間、職場体験を行いました。1学期からなぜ働くのかを考えたり、社会人としてのマナーを学んだり、体験する事業所へ事前訪問を行ったりと準備を行ってきました。体験当日は、幼いこどもや高齢者、お客様、事業所の方と緊張しながらも一生懸命関わる2年生の姿が印象的でした。初めて関わる人に対して、気持ちよいあいさつをすること、明るくはきはきと対応することなど、職場体験をとおして、多くのことを学びました。今回学んだことは、これから進路選択や学校生活で必ず活かされると思います。お弁当や体験に必要なものの準備など、保護者の皆様にご協力いただき、ありがとうございました。



### 本企画にご協力をいただきました事業所の皆様

バオバブ保育園様、喜多見野の花保育園様、喜多見小学校様、そんぽの家成城南様、喜多見まちづくりセンター様  
社会福祉法人古木会成城ケアセンター様、成城消防署様、スターバックスコーヒー成城店様、サミットストア喜多見駅前店様  
サミットストア成城店様、ティップスネス喜多見店様、喜多見中リブネット様・スクール様、パティスリー・アノーラ様  
パティスリーポワソン様、セントラルスポーツユウボウと世田谷レクセンター様、狛江大久保商事サービスステーション様  
ニトリ狛江世田谷通り店様、たぐちフーズ様、ひなたの森保育園様、東京農業大学様、世田谷美術館様  
味の民芸世田谷砧店様、洋菓子ヴォアラ様、GU世田谷砧店様、Fish Photo様、ENEOS大蔵SS様、大蔵木材工芸様  
鎌田図書館様、シュケレペール様、フェニックスニ子玉川店様、ボンビサージュ砧店様、JA東京中央ファーマーズマーケットニ子玉川様  
岩井園芸様、慶元寺幼稚園様、次大夫堀公園民家園様、日産自動車成城店様、銀次郎様、永井農園様  
マクドナルド多摩堤通り喜多見店様、フレンドキッズランドこまえ園様、小梅保育園様、狛江みずほ幼稚園様  
こまえ苑様、喜多見児童館様、ミニストップ狛江和泉多摩川駅前様、tomod's 狛江様 ありがとうございました！

## 第14回 世田谷区陸上大会 喜多見中生、今年も躍動する！

3日（木）世田谷区立中学校陸上競技大会が開催されました。本校からは38名がエントリーし、各自が持てる力を出し切りました。今年度も総合成績では入賞は果たせませんでしたが、種目別では3つの入賞を果たすことができました。本校には陸上競技部はありません。しかし、代表選手たちは体育科の3名の先生たちの手厚いサポートを受けながら、放課後練習や直前の朝練習等の場面で主体的によく取組み本番に臨んでいました。この経験から得るものは非常に大きかったことでしょう。保護者の皆様には、練習を含め本活動にご理解いただいたこと、また当日と翌日のお弁当準備等のご協力をいただきましたことを改めてお礼申し上げます。（写真を3階2A前に掲示中）



### 3名の入賞者とその記録

小島 慎之介さん：男子共通1500m 2位(4分31秒12)  
加藤 ことのさん：女子共通走高跳 3位(1m35cm)  
徳永帆音さん：女子中学1年100m 4位(14秒34)

健闘を称えます。おめでとう！！

## 11月の予定から

- 11月1日（金）進路面談（3年生 28日～）  
5日（火）新入生部活動体験（⑥カット）  
6日（水）区職員研修会につき午前授業（給食なし）  
8日（金）学校公開（～9日）ぜひ、ご来校ください！  
9日（土）土曜授業日 新入生保護者説明会（※参加者募集中）  
13日（水）期末考査（～15日 ※この間給食なし）  
24日（日）3年生スピーキングテスト 遊鑑所運営訓練（ボランティア募集中）  
25日（月）生徒会朝礼（8:25～8:45）  
29日（金）三者面談開始（～12月5日まで 給食あり）

## 新入生保護者説明会

11月9日（土）10時50分から11時40分まで  
1,2校時（8時50分から10時40分まで）学校内見学及び  
授業見学 ※時間内にご自由に見学ください。  
なお、2校時に在校生保護者の案内による  
校内見学ツアーを実施予定です。参加を希望される新入生の保護者の方は、9:50に  
体育館にお集まりください。（ツアー申込→）



## 11月の相談室の開室日

日	月	火	水	木	金	土
27	28	29	30	31	1	2
		□		○		
3	4 振休	5	6	7	8	9
		□		○		
10	11	12	13	14	15	16
		□				
7	18	19	20	21	22	23
		□		○		
24	25	26	27	28	29	30
		□		○		

【担当SC】□：江部 ○：高瀬

【場所】相談室は中央校舎1階 保健室の隣です

相談室直通ダイヤル  
03-3417-5372